



Mi Universidad

Nombre del Alumno: Dayan Zepeda Camacho

Nombre del tema: NECESIDADES, PROBLEMAS Y RECURSOS

Parcial: 1ro

Nombre de la Materia: Trabajo social III

Nombre de la Licenciatura: Ts

Cuatrimestre: 4



INTRODUCCIÓN

Para poder hablar de trabajo social debemos saber que papel juega en nuestra sociedad, si bien sabemos que el Trabajo Social debe preocuparse por analizar y percibir las necesidades sociales que sufren los ciudadanos y que no están siendo satisfechas.

Pero ¿Qué son las necesidades?, ¿Las necesidades son iguales para todos?, ¿Cuál es la clasificación de las necesidades?, ¿Cómo se representa socialmente?, ¿Que es la acción social?, ¿Cuáles son las necesidades en el ámbito social?. en primera instancia las necesidades no son iguales para todos, uno necesita más que el otro, pero de qué nos sirve clasificar las necesidades pues, Maslow hasta Doyal, Gough y M.Max-Neef que son diferentes autores han tratado de clasificar cada una de las necesidades, es así como sabemos a ciencia cierta qué necesidad es más fundamental atender, es así como en base a las necesidades surge la teoría de representaciones sociales esta establece que existe una forma de pensamiento social o colectivo mediante el cual los individuos obtienen cierta percepción común de la realidad y además, actúan en relación a ella. La acción social es la conducta o comportamiento que sea significativo para una población y que influya en los individuos de su sociedad, creando de esta manera un movimiento o una obra positiva, como sabemos el análisis de las necesidades de las personas son imprescindibles en el trabajo social y la insatisfacción motiva la intervención del usuario y del profesional.

1.1 El concepto de necesidad y su distinción de figuras afines

El concepto de necesidad no será el mismo para cada persona, cosa o motivo: todo dependerá del entorno en el que esté sometido un ser vivo, por ejemplo:

Desde una perspectiva biológica: se considera necesidad a la privación de elementos necesarios para vivir.

Desde una perspectiva psicológica: La necesidad es la motivación, de tal forma que la necesidad es el motor que mueve al individuo.

Desde la perspectiva filosófica: La necesidad es la relación causal que une a dos seres tanto en el plano natural como en el plano ideal/ formal Por ejemplo, si nacemos, necesariamente tenemos que morir.

Desde una perspectiva jurídica: Se relaciona a la existencia de los derechos sociales en el ordenamiento jurídico de un país.

Desde una perspectiva económica: Las necesidades y medios que nos permitan prevenir la escasez o corregirlos, Rubi M. (1991).

1.2. Teorías y estudios sobre la clasificación de las necesidades.

Lejos de exponer todas ellas, nos vamos a referir a aquellas que han sido más importantes. Teoría humanista o jerárquica de necesidades según Maslow:

Las necesidades del ser humano están jerarquizadas y escalonadas. Necesidades fisiológicas básicas: Necesidad de respirar, beber agua y alimentarse, necesidad de dormir, descansar, eliminar los desechos, necesidad de evitar el dolor y tener relaciones sexuales. Necesidad de seguridad y protección: En estos momentos la persona se preocupa por su tranquilidad. Asimismo, las necesidades de autorrealización también son denominadas egocéntricas: Estéticas, conocimiento, religiosas. Necesidades básicas e instrumentales.

Los escalones diseñados por Maslow serían:

1. autorrealización
2. necesidad de ego
3. necesidades sociales
4. necesidad de seguridad
5. necesidades fisiológicas básicas

Doyal y I. Para Doyal y Gough las necesidades básicas son la salud física y la autonomía personal, también dice que existe un subgrupo denominado intermedias que permiten cubrir objetivos específicos, tales como alimentos adecuados, agua limpia, atención sanitaria, enseñanza, economía, etc.

M.Max-Neef, economista y chileno, ha establecido lo que se ha denominado matriz de las necesidades' Esta teoría es elaborada llevando a cabo una relación entre necesidad humana y satisfactores.

Pero además Max-Neef va más allá y establece dos categorías de necesidades humanas: las existenciales y las axiológicas. De acuerdo con esta clasificación, serán categorías existenciales, las necesidades de: Ser, tener, hacer, estar.

Teniendo en cuenta las categorías axiológicas, se producirán las necesidades de: Subsistencia (alimentación, abrigo, trabajo...), protección (seguros, ahorro, seguridad...), afecto (amistades, pareja, familia...), entendimiento (literatura, políticas...), participación (derechos y obligaciones), ocio (espectáculos, fiesta), creación (habilidades, trabajos), identidad (lenguaje, costumbres), libertad (igualdad de derechos).

Teoría de las necesidades de Bradshaw

Bradshaw (1972) señaló cuatro grandes perspectivas diferentes para considerar las necesidades sociales, estas son:

Necesidades normativas

Necesidades percibidas o experimentadas

Necesidades expresadas

Necesidades comparativas

1.3 Teoría de las representaciones sociales

La teoría de las representaciones sociales, es una forma de pensamiento social, un conocimiento dinámico, porque a pesar de ser estructurado se redefine; se ancla en el lenguaje; coexiste en lo particular y lo universal, es compartido porque se construye en la vida cotidiana; se da dentro de un contexto social particular y se evidencia en las prácticas sociales, Hager, J. (2010). Las áreas de aplicación de la teoría de las Representaciones Sociales son diversas, se realizan investigaciones en el campo tecnológico, religioso, político, de salud, educación, económico, jurídico entre otras; además de su amplitud multi metodológica. Lo cual, sirve de iniciativa para escribir sobre sus definiciones, elementos, características, procesos, críticas y aportes.

1.4 Teoría de la acción social

Se centra en dos ejes, el sujeto y la estructura, la acción social ha sido recuperada de forma directa o tangencial en varias teorías sociales, como: Emile Durkheim dice que la acción social consiste en unas formas de obrar, de pensar y de sentir, externas al individuo y dotadas de un poder coercitivo en cuya virtud se impone a él, solidaridad orgánica. Max Weber, a través del método de tipos ideales genera un modelo explicativo de la acción social que nombra como diferentes tipos de racionalidades. El interés de este autor iba mucho más allá de las orientaciones fragmentarias de la acción; su principal preocupación la constituyen las pautas y las regularidades de la acción dentro de las civilizaciones, instituciones, estratos, clases y grupos. Alfred Schütz basa sus aportaciones desde una perspectiva fenomenológica, redimensionando la posibilidad de incursión del sujeto en la acción social, para él las ciencias deberían explicar el mundo social desde las perspectivas de la vida cotidiana. Recupera así la importancia del actor y de la percepción que él mismo genera de sí y del entorno que lo envuelve, entendido como el mundo social.

1.5 Las necesidades en el ámbito del Trabajo Social

Aunque ya en algunas de ellas se ha hecho referencia a las mismas, en el ámbito del Trabajo Social las que nos interesan no son todas las necesidades humanas, sino aquellas que son calificadas como sociales. En esa línea, entendemos que una

necesidad humana puede ser considerada social cuando es compartida por conjuntos de personas claramente definidos, Espinosa, A. (1990).

En primer lugar, habría que preguntarse qué puede ser calificado como política social. Entendiendo como política (un conjunto estratégico de actuaciones puestas al servicio de determinados objetivos).

En el desarrollo social las necesidades hacen entender que deberán existir diferentes políticas sociales en función de cuál sea la necesidad a cubrir y el desarrollo del derecho social que se pretenda. Y es en este ámbito de la política social, de las necesidades sociales y los derechos sociales donde se desarrolla el Trabajo Social. Esto es así porque el Trabajo Social surge para cubrir las necesidades sociales de las personas.

CONCLUSIÓN

La realidad en la que vivimos es dinámica y cambiante, por lo que las necesidades de cada persona son diferentes en cada momento, y como trabajadores sociales, deben ser capaces de ver las nuevas necesidades a medida que van surgiendo, incluso con recursos innovadores. Debemos ser capaces de identificar bien las necesidades y los problemas para poder responder con los recursos adecuados. Gracias al conocimiento de las necesidades que nos aportan los diferentes autores nos ayuda a que no sean intuitivos ni aproximativos, sino cuantificativos, científicos y objetivos. Nuestro rol profesional es importante ante la sociedad ya que no se centra solamente en la gestión de los recursos formales ya que no somos gestores de prestaciones y servicios, los Trabajadores Sociales estamos llamados a algo más.

REFERENCIAS

Rubi Martínez, C. (1991) El análisis de las necesidades y recursos desde la perspectiva del trabajo social. *Servicios Sociales y Política Social*, 21, 6-19

Espinosa, A., Mateo, H. y De Felipe, J. (1990). El Trabajo Social en Educación. For Discharge. St. Catherine University. St Paul-Minnesota.

Hager, J. S. (2010). Effects of a discharge planning Intervention on Perceived Readiness *Revista de Servicios Sociales y Política social*. 20. 68-75.